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李冰洁：泳池小花别样红
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现场聚焦 半决赛中被踢掉两颗牙，

医护人员3次为他止血

王雪涛：拼了！
□记者 王伟宏

9 月 4 日，在第十三届全运会武术散打比赛
男子 60 公斤级决赛中，我省选手王雪涛夺得银
牌，为我省实现了在全运会武术散打比赛中奖牌
零的突破。此前，我省在全运会武术散打比赛中
的 最 好 成 绩 是 1993 年 和 1997 年 两 次 拿 到 的 第
四名。

说起这枚宝贵的奖牌，省散打队教练吴文军不
禁流下热泪，“那40秒太难熬了！我从事散打运动
这么多年，作为运动员和教练一共参加了 7 届全运
会，都没见过这么拼的。”

吴文军所说的那 40 秒，发生在 9 月 3 日王雪
涛对阵上海选手江海东的男子 60 公斤级半决赛
中。王雪涛在先赢一局的情况下，第二局被对手
以高鞭腿击中面部，导致鼻孔流血、两颗牙齿
掉落。

根据现行比赛规则，出现这种情况，选手完全
可以选择“跳擂”——放弃这场比赛，但王雪涛没
有，而是选择了继续比赛。赛后他告诉记者：“那
时候虽然头晕得很，但是我觉得还能坚持。既然如
此，就决不能认输。”

然而，当时距第二局比赛仅剩下 40 秒，王雪
涛要想不输掉这场比赛，必须做到一点——不能让
对手把领先优势扩大到 12 分，否则裁判会直接判
对方获胜。

王雪涛做到了！他虽然输掉了第二局，但比分
差距并不很大。更令人赞叹的是，在关键的决胜局
比赛中，王雪涛竟然上演绝地反击，一举获胜，从
而挺进决赛。

他究竟是怎样挺过来的？
赛后，王雪涛自己都回忆不起来。一直在场边

观战的吴文军心疼地说，医护人员曾 3 次为王雪涛
止血，他当时的好多动作都走形了，完全是靠着信
念和毅力在战斗。

但这严重影响了王雪涛在决赛中的发挥。9 月
4 日的决赛，王雪涛的对手是河南选手孔洪星，两
人本来旗鼓相当，最终王雪涛却以0∶2败北。

对此，王雪涛也有些遗憾，他在赛后接受采访
时说：“我已经尽力了，但确实⋯⋯昨天的比赛消
耗实在太大了，现在头还有点晕。”

吴文军却对爱徒称赞有加，他说：“一般人要
是受到那样的重击，肯定需要休息好几天。散打运
动员虽说抗击打能力强，但也是血肉之躯。王雪涛
真是好样的！回去后，我们要让所有队员都看看那
场半决赛的录像，让他们好好感受感受王雪涛那股
子气、那股子劲！”

（本报天津9月4日电）

□记者 张 晶

9 月 4 日晚，在第十三届全运会游泳
项目女子 4×200 米自由泳接力决赛中，
我省运动员李冰洁参加的跨单位组合获
得金牌。这是李冰洁在本届全运会上获
得的第三枚金牌，她也由此成为截至目前
本届全运会获得金牌最多的女运动员。

而这并不是李冰洁在本届全运上的
最后一场比赛。接下来，她还将参加女子
800 米自由泳的比赛。李冰洁信心满满
地说：“虽然这几天的比赛比较密集，但我
调整恢复得还不错。因此，在 800 米自由
泳比赛中，我还是想冲一下，看能不能把
自己前不久在布达佩斯世界游泳锦标赛
上创造的亚洲纪录再提高一点。”

15岁的李冰洁，进入省游泳队还不满
三年。一个原本以练仰泳、混合泳为主，在
省运动会上都没得过金牌的小丫头，何以在
这么短的时间里成长为河北乃至中国女子
自由泳的领军人物？她的前程有多远大？

几乎是在游泳池里“泡”大的

李冰洁出生在保定，父母都曾是河北
游泳队的运动员。“冰洁 1 岁多、还不会说
话的时候，我们就经常带她到游泳池玩
儿。我发现她特别喜欢水。”她的父亲李
健回忆说，李冰洁一到游泳池就特别兴
奋，别的孩子常常玩一会儿就没兴趣了，
她却能玩上大半天。

李冰洁 6 岁时，父母将她送到了保定
市游泳特色学校——新市场小学，开始让
她练习游泳。为了不耽误学习，孩子们都
是在中午训练，从没睡过午觉，可李冰洁
不但不觉得累，反而还要求加量。

“孩子太喜欢游泳了，学校五六十人
的大班课，她觉得不过瘾。”李健说，为此，
他们让李冰洁在保定市业余体校注册为
业余运动员，这样她每天放学后就可以到
市游泳馆训练了。就这样，小学 6 年，李
冰洁中午练了傍晚再练，风雨无阻，几乎
是在游泳池里“泡”大的。

起初，李健夫妇并没打算让李冰洁成

为专业运动员，但看到她对游泳如此着
迷，他们就开始着力培养。

2014 年的河北省运动会，李冰洁参
加了仰泳、混合泳、自由泳等多项比赛，虽
然没有获得一枚金牌，但有好几项进入了
前三名，这引起了国家队教练、河北省游
泳队总教练刘海涛的注意。

“李冰洁的特点是划频快、耐力好，特
别适合练习中长距离自由泳，但那时她主
要练的是仰泳、混合泳。看她是个好苗
子，我就把她选到了省游泳队，并让她改
练自由泳。”刘海涛回忆说。

由于天资聪颖，再加上勤奋努力，李冰
洁很快进入国家队，并开始在全国比赛中崭
露头角。2015年的全国首届青少年运动会
上，李冰洁勇夺女子400米自由泳冠军，这
是她首次获得全国比赛的冠军。而当时，李
冰洁是所有参赛运动员中年龄最小的。

走 出 里 约 奥 运 会 预 选 赛
失利阴影后开始飞跃

年少成名，让李冰洁对自己的未来充
满了渴望。恰在此时，2016 年里约奥运
会的选拔悄然而至。

李冰洁满指望能到奥运会的舞台上
一展身手，没想到，她在国内预选赛中发
挥失常，没能进入里约奥运会参赛运动员
名单。第一次遭遇这么大的打击，李冰洁
一时转不过弯来，训练状态不佳，一度产
生了放弃的念头。

为此，李健夫妇多次赶到北京去开导
李冰洁，告诉她经历一些挫折是难免的，
关键是看自己如何面对。

刘海涛分析说，那时候李冰洁的心气
很高，突然受到这么大的打击，有些心理
起伏其实很正常。再加上她正在长身体，
训练难免受些影响。所以，要让她尽快重
新找回自信。“我的办法是多让她参加适
合的比赛。2016 年，我安排她参加了大
大小小十来个比赛。通过这些比赛，李冰
洁不仅增长了经验，自信心也越来越足。”

在方方面面的帮助下，李冰洁终于迈
过了这道坎儿，开始了新的“飞跃”。从去

年 11 月的亚锦赛到今年的全国冠军赛、
世锦赛，她越战越勇，彻底爆发了。

4 分 08 秒 98、4 分 03 秒 25、4 分 01 秒
75，这是李冰洁先后在 2016 年亚锦赛、
2017 年世锦赛和本届全运会 400 米自由
泳项目上取得的成绩，一次比一次进步，
亚锦赛纪录、全国纪录、亚洲纪录一次次
被她甩在身后。

“非常感谢里约奥运会选拔的挫折，
因为它让我学会了如何从容面对挑战。”9
月 1 日晚，在夺得全运会女子 400 米自由
泳冠军并打破亚洲纪录后，李冰洁说，自己
现在并不在意结果，而更在乎拼搏的过程。

李冰洁成熟了！

与自己比赛，力争超越更多纪录

在 9 月 3 日进行的女子 1500 米自由
泳决赛中，游完 1000 米，李冰洁已经遥遥
领先，但此时，她不但没有放缓节奏，反而
越游越快。最终，她以 15 分 52 秒 87 的成
绩，把亚洲纪录提高了近 6 秒！央视体育
解说员韩乔生激动地评论：“李冰洁太棒

啦！她一定会成为中国女子游泳的领军
人物！”

李冰洁时刻想着如何超越自我。刘
海涛介绍说：“游完世锦赛，一般的运动员
应该是处于调整状态，但李冰洁并没有丝
毫松懈，而是加紧备战全运会。这对于像
她这样的小队员来说，实属难得。”

“与自己比赛，超越更多纪录”，这是
李冰洁 2016 年给自己制定的目标。现
在，她已经集女子 400米、800 米、1500 米
自由泳三项亚洲纪录于一身，前面只剩下
美国名将莱德茨基这一座“高峰”。李冰
洁毫不掩饰地说：“我的目标就是超越莱
德茨基，打破她创造的世界纪录，登上奥
运会的最高领奖台。”

小小年纪，就确立这么高的目标，是
不是有点“好高骛远”？刘海涛却不这么
看，他说，运动员就是要有一种舍我其谁
的霸气，孙杨、菲尔普斯有这种气势，莱德
茨基、霍斯祖同样如此。虽然李冰洁的实
力已经很强了，但还有上升的空间，她必
须不懈努力，勇往直前。

（本报天津9月4日电）

□记者 王伟宏

9 月 4 日，第十三届全运会群众组乒乓球比赛全部
结束，我省选手孟子琪在女子单打30-39岁年龄组比赛
中获得银牌。此外，我省选手还获得女子团体第四名、
女子单打40-49岁年龄组第五名。

30 岁的孟子琪，是来自秦皇岛市的一名乒乓球高
手，小时候曾在当地业余体校接受过乒乓球训练，后来
夺得过秦皇岛市业余乒乓球比赛的冠军。尽管如此，为
了备战本届全运会，她还是在石家庄接受了一个多月的
训练，其间磨坏了两双球鞋。

决赛惜败之后，孟子琪说：“这次比赛有点遗憾，
但我不后悔。能来天津参加比赛，我就觉得挺自豪。”

据统计，我省各设区市常年参加业余比赛的乒乓
球人口都超过 1 万人，全省总数接近 20 万人。省乒
乓球协会副主席、秘书长师瑞学说：“这仅是指在各
级乒协注册过的业余赛事，但其实没有注册过的赛事还
有很多。”

2014 年以来，省乒协创办了“乒协杯”比赛。这
项赛事得到很多企业的支持和赞助，每年都举办得很
成功。师瑞学介绍说，“乒协杯”比赛在全省 11 个设
区市设立选拔赛，每个设区市参加人数都有 200-300
人。“乒协杯”比赛举行过程中，各设区市又将比赛向
下辐射。借助这一赛事，我省的业余乒乓球人口越来
越多。

师瑞学介绍说，接下来，省乒协将采取多项措施继
续推动全省业余乒乓球运动发展，其中一项是推行段位
制，像围棋、柔道项目一样给业余乒乓球爱好者“定
段”，为给业余比赛中相同段位的选手进行比赛奠定基
础，进一步提高比赛的激烈程度。

“全运会闭幕后，我们就将召集各设区市乒协负责
人、乒乓球教练员，以及省内各乒乓球俱乐部负责人，
在石家庄开展推行业余乒乓球段位制的相关培训工作。
预计今年 10 月，推行业余乒乓球段位制工作就将在全
省范围内展开。”师瑞学说。

（本报天津9月4日电）

本报讯 （记者陈华） 9 月 4 日，记者采访张春
欣时，她正在盯着学校乒乓球队的孩子们训练。

今年 53 岁的张春欣是石家庄市和平西路小
学乒乓球训练中心主任，也是我省乒乓球小将孙
颖莎的启蒙教练。“这次孙颖莎代表河北征战全
运会，我们都期待她赛出好成绩。”张春欣笑
着说。

和平西路小学乒乓球队始建于上世纪五十年
代，至今已向国家队输送了包括孙颖莎在内的 8
名队员。据介绍，为了激励学生好好 训 练 ， 学
校 利 用 升 旗 仪 式 讲 一 些 乒 乓 球 名 将 的 励 志 故
事 ， 另 外 ， 还 用 乒 乓 球 世 界 冠 军 的 名 字 命 名
少先队中队，比如：邓亚萍队、刘国梁队等。

“全运会期间，只要有合适的时间，我们就让孩
子们观看全运会乒乓球比赛，让他们感受全运会
的气氛。”

谈到乒乓球被列为本届全运会的群众比赛项
目，张春欣开心地说：“这才证明乒乓球运动的群
众基础好呢。打乒乓球既能强身健体又能锻炼反
应能力，还能磨练意志。希望打乒乓球的孩子越
来越多！”

石市和平西路小学教师张春欣

让孩子们也感受
全运会的气氛

场外连线

助力业余乒乓球运动再发展

我省将推行

业余乒乓球段位制

群众组乒乓球比赛中，我省选手孟子琪获得一枚银牌。
记者 耿 辉摄

王雪涛（蓝衣）在决赛中与对手交锋。
记者 耿 辉摄

大图：李冰洁夺冠后向观众挥手致意。 小图：李冰洁展示金牌。 记者 耿 辉摄


